

Jubilé du diocèse – Intervention sur l’histoire

Dans son histoire récente, notre diocèse a eu la joie de célébrer deux canonisations : l’une en 1988, du jeune Jean Louis Bonnard, originaire de St Christo, martyr au Tonkin à 28 ans. Et l’autre en 1999 de Marcellin Champagnat, né à Marlhès en 1789, fondateur des frères maristes.

Ces deux belles figures nous disent l’enracinement profond de la foi dans cette terre de la Loire.

L’appel à la Sainteté, à la suite du Christ a été entendu ici depuis le Concile Vatican II et au cours de ces 50 dernières années : Il traverse la vie de ces cinquante témoins, choisis pour illustrer la belle aventure de notre diocèse et que vous pourrez découvrir à travers l’exposition installée ici, dans notre cathédrale et qui, plus tard, circulera dans tout notre diocèse.

50 figures ! Elles auraient pu être 500, 5000, tant est riche l’inscription de l’Evangile et le travail de l’Esprit Saint dans l’histoire complexe et foisonnante de notre Eglise locale.

50 ans... Notre région a vécu des mutations économiques et sociales, démographiques et culturelles considérables ! fermetures retentissantes des mines, de Creusot-Loire, de Manufrance et de beaucoup d’autres. C’est dans ce contexte là que s’est forgé, au moins en partie, l’âme de notre diocèse naissant.

Reconnaissons aussi toute la créativité, la belle capacité d’innovation de notre territoire, de son tissu industriel et entrepreneurial, soutenues par notre université - créée à la même époque que notre diocèse. Notons que l’espace rural s’est modernisé. L’urbanisme a modifié nos villes et nos villages. La population a changé... des vagues migratoires ont eu lieu avec l’arrivée de population venue du sud de l’Europe et de plus loin. Toutes ces réalités nous ont ouverts au dialogue entre l’Eglise et la société et au dialogue inter-religieux.

Soulignons aussi, les valeurs fortes qui traversent notre histoire : la simplicité, la solidarité, l’accueil. À y regarder de près, notre Eglise locale n’est-elle pas tissée de ces fils-là ?

Mais que de mutations aussi : près de 400 à la création du diocèse, sans compter les nombreux missionnaires originaires d’ici, les prêtres sont aujourd’hui moins de 100, nés dans la Loire. Ils sont aidés heureusement par plusieurs prêtres venus d’ailleurs. La vie religieuse, très nombreuse et diverse a vu ses effectifs se réduire considérablement mais elle est toujours très significative et présente dans une diversité de charismes.

Au cœur de ces mutations, notre Eglise a su se renouveler : en 1999 après plusieurs années de refondation missionnaire, les 240 paroisses d’origine deviennent 30 paroisses avec un nouveau nom et un projet porté par une équipe pastorale. Le diaconat connaît un beau développement ils seront 35 diacres après l’ordination de Michel et Pierre fin juin. Reconnaissons l’engagement nombreux des laïcs en mission ecclésiale, dans les mouvements et les communautés nouvelles. Mais aussi pensons aux très nombreux bénévoles engagés dans les différents services pour la mission et la réalité forte de l’enseignement catholique où sont scolarisés près de 30 000 jeunes de notre territoire... En ce jour de fête rendons grâce à l’Esprit Saint d’avoir soufflé et de nous avoir fidèlement conduit pendant 50 ans.